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! ! ! !本报讯（首席记者 施捷）老
人患疾病种类数越多，营养不良的
发病率越高；营养状况越差，老人
生活自理能力也越差。在今天上午
举行的“第二届营养与成功老龄化
学术研讨会”上，华东医院营养科
孙建琴教授及其团队在研讨会上
首次发布了中国五大城市老年患
者营养风险筛查的初步结果。

老人就诊五大病因
该研究对 !"#!年北京、上海、

广州、成都、重庆等 $ 大城市共

%&&&名老年患者进行调查，结果显
示，中国老年患者入院就诊的前五
大病因分别是心血管系统疾病、恶
性肿瘤、糖尿病、呼吸系统疾病以
及脑血管疾病。研究发现：患疾病
种类数越多的老人，营养不良及营
养风险的发病率越高，营养状况越
差的老人，生活自理能力也越差。

2030年老年人口翻番
据第六次人口普查结果显示，

我国人口居世界首位，其中!%&岁
的老年人口有 #'()亿，占总人口比

例的 #*'!)+，!%$ 岁的比例为
)')(+。同时，有失能老人 #&*%万、
半失能老人 !#!*万，共占老年人口
总数的 #)',!，他们不同程度地需要
提供护理照料服务。预测至 !&*&

年，我国的老龄人口还将翻一番。
世卫组织认为，对人的健康和寿

命起主导作用的是生活方式和行为
!占 !"#"，环境因素、遗传因素和医
疗服务条件则占-(+、-$+和)+。

探讨疾病与营养摄入
今天的研讨会上，各国专家关

于益生菌对老年人健康的研究成
果、糖尿病肾病的营养支持治疗、
社区老年供餐的营养管理，以及
高血糖、糖尿病、脑卒中等主要老
年疾病与营养摄入关系等话题，
均引起与会者的兴趣。有专家以
来自日本长寿居民、中国长寿老
人的研究结果表明，摄取抗氧化
营养素!主要为硒#维生素 $#维

生素 %#胡萝卜素等"可阻断自由
基形成，保护免疫力，延缓机体衰
老；而适当限制能量的摄取，也有
利于机体的长寿。

中国五大城市老年患者营养风险筛查结果今天发布

营养状况越糟 自理能力越差

! ! ! !大学生还有人戴校徽吗？不是
“名牌”大学的校徽，戴在胸前感觉
如何？在昨天的上海工艺美术职业
学院开学典礼上出现了难得一见
的动人场面，由老生给新生佩戴校
徽。然而，现在重点大学的学生也
很少有人戴校徽了，一枚高职的校
徽能获得学生的珍视吗？

增强学生向心力
让大一新生在开学第一天就

佩戴上校徽，工艺美院学生处处长
张欢说，这个创意的初衷是希望通
过一枚小小的校徽，凝聚起每个同
学对学校的向心力。出乎意料的
是，在前几天的新生军训时，就有
心急的学生提出，希望能尽早领到
校徽。“我觉得戴上这枚校徽是件

很光荣的事，谁说高职生的未来前
景比不过本科生？”詹晶晶同学是
.//市场营销传播学院的新生，她
的高考成绩原本是可以进入上海
一所不错的本科大学的，但在本科
录取开始前，她按今年的新政策到
市教育考试院修改了志愿。她说：
“虽然本科的校徽看似比高职的要
灿烂些，但将来的就业和发展，关
键还是要看每个人是否具有真本
领，专业技能是否出色。”

放弃本科读高职
其实，学校在开学典礼上别出

心裁地隆重颁发校徽，还有一个深
层次的原因，那就是让高职生们更自
信自己的专业、更自信自己的未来。

本市现有 $&多所高职高专及

本科高校独立设置的二级高职学
院，在今年的秋季高考中，完成招
生计划的学校仅有 0所。而像工艺
美院这样不仅完成了招生计划且
报到率也达到九成以上的高职，更
是凤毛麟角。在工艺美院今年新入
学的 #0()名新生中，像小詹同学
这样放弃本科的人还有许多，有的
同学甚至放弃了一本。而在学校今
年从外省市招录的学生中，更是有
约三成的人达到了当地的二本线，
但他们均选择了专业对自己更有
吸引力的高职。

技能出众添亮色
工艺美院原来的校徽是塑料

的，看上去不是很挺刮，这学期应
同学们的要求改成了珐琅材质，戴

在胸前格外耀眼。张欢老师说，今
后无论是在校上课还是外出活动，
学生都将戴着校徽，那种单纯地以
校徽名称的“亮色”来判断高校办
学“成色”的观念已经过时。

就在昨天的开学典礼上，一则
喜讯在校园里不胫而走。常务副院
长潘家俊说，在先前举行的 !&#!

年全国大学生工业设计大赛上海
赛区的比赛，全部 0!个一等奖名
单中，作为唯一的高职院校，工艺
美院硬是夺下了 (个一等奖，排名
各高校的榜眼。而在 ,月 !#日开
幕的全国总决赛中，该校又一举拿
下了 *个一等奖、*个二等奖、#个
优秀奖，总成绩甚至超过了本市的
多所 ,)$ 高校和 !## 高校。按计
划，从即日起至 #&月下旬，全国一
等奖的作品和实物模型，将在广州
集中展览，以后还将去全国各高校
巡展。工艺美院要求所有参展的同
学都要戴上校徽，展现一名高职生
的风采。 本报记者 王蔚

谁说高职生不如本科生，上海工艺美院开学典礼鼓励新生———

提高专业“成色”给校徽增色

! ! ! !前天下午，
一场集合了华山
医院、中山医院
等 !& 余家医院
多名青年骨干医
生的义诊在青浦
区博文学校举
行，!&& 只家庭
小药箱也发到
就诊居民手中。
由市医药卫生
青联与市卫生局团委
共同策划的上海青年
医学专家“创先争优”
志愿服务系列行动启
动。图为骨科医生在
为老年患者检查腿部

关节

本报记者 陆梓华

孙中钦 摄影报道

!

"

#

$

%

&

'

(

! ! ! !本报讯（记者
张炯强 特约通讯
员 焦苇）今天上
午，由市教委设立
的“上海市外国留
学生预科学院”在
上海师范大学揭
牌，首批来自 ##个
国家的 $$ 名新生
参加了开班仪式。

今后，“预科学
院”由上海师大负责
管理与日常教学，凡
汉语言知识和能力
尚未达到进入我国
高等学校专业阶段
学习基本标准的外
国留学生，都可以在
该学院进行预科学
习，学制为 #1!年，
!&-!年先期试点一
年制。预科教育课程
包括语言类、专业
类、文化类和社会实
践类。留学生在完成
预科教育之后，汉语
水平达到新 234五
级，可进入中国高校
各专业学习。

市教委主任薛
明扬表示，设立“上
海市外国留学生预
科学院”，是贯彻落实国家和上海市
中长期教育改革和发展规划纲要、
实现国家《留学中国计划》，把上海
建设成为亚太地区最受欢迎留学目
的地城市的一项重要举措。市教委
希望，通过预科学院的实践与探索，
上海高校培养一批留学生预科教育
的教师，开发一批预科教育的课程
和教材，并将探索建立外国留学生
进入本科专业学习的标准。
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! ! ! !本报讯（通讯员 冷光鸣 记者
施捷）由亚太经济合作组织（5/67）
卫生工作组和上海市疾病预防控
制中心共同主办的“5/67公共卫
生应急能力建设技术交流会”今天
上午在本市开幕。

5/67十多个成员单位、世界
卫生组织（.28）、中国卫生部、外
交部以及本市各级卫生行政部门、
疾病预防控制中心共计 -!" 余名
代表出席本次会议。会议以加强公
共卫生应急能力建设为主题，将围
绕传染病控制、中毒预防、放射防
护和自然灾害应对等当前的公共
卫生热点问题开展交流和讨论。

! ! ! !本报讯 （记者 马亚宁）“上海
市科协第十届学术年会”昨天在上
海科学会堂拉开帷幕。本届年会会
期是 ,月至 --月，由开幕式和专题
学术交流活动组成，约有 ("家市科
协所属学会、协会、研究会和基层科
协参与年会，组织交流 ,*个项目，
举办 !""余场学术交流。
本届学术年会将关注产业结构

转型发展及民生和环境等问题。

! ! ! !本报讯（记者 董纯蕾）中国极
地研究中心与中国石化润滑油公司
昨天在上海签署了为期五年的战略
合作框架协议。根据协议，包括今后
新建科考船在内的中国极地中心船
舶、科考站机械设备、极地内陆运输
车队等将全面配套应用长城润滑
油，以实现对现有国外品牌润滑油
的全面替代。

公共卫生应急能力
技术交流会开幕

上海市科协举办
第十届学术年会

中国极地科考将
配套国产润滑油


